

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 21 de Noviembre de 1893.

Núm 4.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

EN las circunstancias políticas por que hoy atraviesa Costa Rica, en que las personalidades influyen más que los sentimientos patrióticos, no nos extraña que se calumnie á uno de los candidatos, que hoy de boca en boca es el elogio de una gran mayoría y el blanco ó sea la piedra de toque de algunos mal intencionados.

La calumnia, ese defecto universal que tantos males causa en la vida política y normal de los pueblos, es siempre terrible, es lo peor que existe, cuando, como ahora sucede en nuestro querido país, se enfrentan varios partidos y varios candidatos. Los círculos políticos existentes elogian cada cual á su jefe y algunos de los partidarios buscan los defectos ó faltas de los candidatos enemigos, y cuando esos defectos, si los hay, no les satisfacen, entonces mienten, y arrastrándose en el lodo lo calumnian.

De suerte que, nosotros al tratar de este vicio tan funesto, hacemos votos por que ciertos individuos, que no se atreven á estampar su firma al pie de sus escritos, se fijen en lo delicado que es escribir inconscientemente ó sea arrastrados por la corriente de la envidia.

Las pasiones políticas van más allá de otras pasiones. Cuando uno de los bandos pretende el predominio sobre otro que considera mejor que él, no falta algún apasionado que cubriéndose con el pseudónimo, miente, injuria y por último calumnia. Desciende hasta la vida privada, busca, registra bien y como no encuentra inventa. Los deseos son de

hacer el mal, no piensa que ese mal es él mismo quien se lo hace, porque las gentes honradas y sensatas no le creen.

Las lágrimas de una esposa, de hijas etc., etc. se derraman de resultas de la calumnia; la indignación crece y es el resultado de la injuria.

No calumniemos ni injuriemos, hagamos política franca, sincera, basada en la justicia y en la verdad y habremos cumplido con nuestro deber.

EL Licenciado don Máximo Fernández ha desautorizado toda propaganda que se oponga al resultado de la Convención Nacional, por medio de una manifestación que ha suscrito; y protesta su adhesión al Dr. Durán.

Hechos como este demuestran mucho patriotismo y virtudes cívicas del honrado ciudadano, Sr. Fernández.

El Club Independiente Demócrata, que proclamaba la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, visitó la noche del viernes último al Club Republicano, que proclama la candidatura del eximio ciudadano Dr. don Carlos Durán.

Hubo excelentes discursos en uno y otro Partido, entusiastas aplausos y vivas para el Dr. Durán y Licdo. Fernández.

El abrazo de unión de los dos partidos es prueba evidente de que la fusión está hecha.

El Club Republicano tuvo la cortesía de acompañar al Demócrata Independiente al salón de sus reuniones, y daba gusto ver el orden con que se condujo al atravesar las calles de esta capital esa gran agrupación política que acaba de darse el abrazo de hermanos, como dig-

nos hijos de la madre común, nuestra querida Costa Rica.

COMUNICADO

Ss Redactor del Diarito Costarricense:

Habiendo tenido noticia de que V. en su periódico apoya la candidatura del señor Dr. don Carlos Durán, que es el único hombre que puede gobernar y dar garantías al pueblo en toda extensidad, el único que dará apoyo á las industrias, á las artes, etc., etc., me dirijo á V. para comunicarle, como humilde partidario que soy también del señor Durán, que aquí en esta villa de Desamparados todos son de nuestras mismas ideas, pues en las revueltas que á cada nada hay aquí, con alegría de mi corazón noto que son á consecuencia de las frecuentes comisiones enviadas por partidarios de otros Candidatos que vienen á hacer propaganda. Siempre que eso sucede es cuando más viven á don Carlos Durán y juran que no pertenecerán á otro candidato que al del «Partido Republicano.»

Sin más suplico á V. me dispense si lo he molestado con las siguientes y de no, avisarme si le interesan algunas noticias que con respecto á candidatos le puedo enviar.

Su humilde servidor,

Un agricultor.

MISCELANEA.

AL Herald, La República y La Gaceta les suplicamos nos perdonen el atrevimiento de pedirles la correspondencia de nuestro periodiquito; cierto que nosotros no somos merecedores de ese honor ni nuestro periódico puede, en ningún concepto, compararse con el de UU pero si podemos pedirles la generosa indulgencia en razón de que somos jóvenes, que aunque con la pasión ardiente por el bien de nuestra querida patria, tenemos poquísimas experiencias tanto en la política como en el periodismo para poderles correspon-

der con un periódico igual al que UU dirigen.

Felicitemos al Sr. Presidente Rodríguez y á sus Secretarios de Estado por la honrosa visita que en días pasados recibieron del Almirante Benhan y trece oficiales del vapor de guerra americano «San Francisco», que, dicen, venían con instrucciones del Sr. Presidente Cleveland. Se cree que esa manifestación de simpatía á nuestros hombres de Estado, es á consecuencia de la entrega de Mr. Weeks.

HEMOS tenido el gusto de saber que la absolución de nuestro amigo Phillips es un hecho; damos la más sincera felicitación á él y su apreciable familia.

El apreciable caballero Mr. Cecil Sharpe, Cónsul de Inglaterra en Costa Rica, regresó de su viaje. Sea bien venido.

SABEMOS que está viajando mucha gente de San José á Limón y viceversa y que todo no consiste sino en que la excelente Compañía del Ferrocarril, atendido el desmejoramiento en que ha poco se encontraba, ha puesto una inmensidad de guardas en todo el camino, tanto para cuidar que nadie por maldad heche á perder la línea, como para componer lo que esté mal arreglado. Y sabemos que todo esto se le debe, más que á nadie, al laborioso é inteligente Mr. Bornemann.

EL CLORAL. Se abusa tanto de esta droga, que nos parece muy conveniente que el público conozca cuan peligroso es.

La acción del cloral es *acumulativa*. Esto es, que cada poción va *gradualmente envenenado*. Por consiguiente, el momento en que la última dosis ha de ser fatal, no se puede prever.

Este solo hecho ha de ser suficiente, para que toda persona sensata le tema al medicamento.

Desgraciadamente, como es una substancia que no es desagradable, ni causa náuseas como el opio, produciendo el bien estar de los narcóticos, al fin le quita á la inteligencia su claridad y expone

al individuo al abuso de la droga.

Por tales razones su uso es mortal!

Como se busca el sueño con esa droga, se toma por la noche. Y por la mañana se encuentra á la víctima muerta en su lecho, sin haber dado lugar á que se le hiciese algún remedio.

NUESTRO apreciable amigo don Domingo Mora, Agente general de nuestro periódico, acaba de anunciarnos que sólo 325 suscritores ha podido conseguirnos para el «Diarito Costarricense». Paciencia, *Chumingo*, le hemos contestado, aun está principiando á nacer nuestro Diarito; ya verás que en esta semana, cuando principiemos á publicar ciertos documentos interesantes que tenemos, como consigues más suscritores.

David Quirós compra todas las estampillas de Centro-América que le vedan.

En esta Imprenta se dará razón.

AL señor Admor. de Correos le estimaríamos mucho nos enviara todos los días los telegramas y cablegramas publicables.

ADMINISTRACIÓN

Todas las personas que reciban esta hojita y no la devuelvan las consideraremos como suscritas, advirtiéndoles que don Domingo Mora ó otra persona encargada les presentará el recibo de suscripción, que esperamos aceptarán con gusto. La protección que nos dispensen será mirada por nosotros como una muestra de aliento que agradeceremos.

También esperamos de las casas de comercio nos favorezcan con sus anuncios que publicaremos con gusto á bajos precios.

LA Administración de este «Diarito» está situada en los bajos de la casa de don Enrique Roig, en la Tipografía de «El Progreso», Avenida Central Oeste.

QUE BARBARIDAD!! Que sucedan cosas tan raras en pleno centro de la capital! Eso es increíble. Y lo peor es que sea en

los bajos de la casa de don Agustín Atmetlla; un caballero como ese que tenga semejante barbaridad en la propia esquina de su casa, al lado de don Marcelino Flores.... Por qué el público, exigiendo al dueño de esa temeridad, que es don Sebastián Pérez, por más que él sea hombre muy fino y atento con los que son ó no marchantes en su establecimiento, le dicen: señor, diga el «Diarito Costarricense» lo que diga, V. es el nomplus entre los comerciantes. «La Puerta del Sol», su establecimiento, tiene los más exquisitos vinos, cognas, cerveza de todas clases, cocktails, anis del mono, etc., etc.

INCENDIO HORROROSO.—Anoche á las 8 p. m., ocurrió que al pasar por el lado del Cuartel Principal un grupo de caballeros tuvieron la ocurrencia de visitar á nuestro apreciable amigo Salvador Garbanzo, y quedaron admirados de ver el gran surtido de licores y abarrotes, y sobre todo, el orden, aseo y buena disposición q' allí reinan. Ese establecimiento parece una Exposición, pues se exhiben allí gran variedad de mercaderías de mucho gusto, todos los precios son reducidos y el señor Garbanzo es sumamente amable lo mismo q' sus dependientes

EL TIGRE que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, á quien arranco parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

«LA UNION CATOLICA», en uno de sus próximos numeros dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el «Diarito Costarricense»; pero eso sí, será bendito del Dios Grande si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, y que en en estos días pusieron al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5a, y calle no

DICEN que en una de nuestras provincias se cantaba en días pasados que pecaría mortalmente el que no diera su voto por J. G. Trejos, otros el que no lo diera por M. V. Jiménez y nosotros decimos que se condenarán los que no visiten diariamente el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera,)

exquisitas ACEITUNAS

y variedad de finísimos licores.

«Qien calla, no dice nada»,
Dijo un sabio en amor ducho;
Pero en su máxima errada
Cuando calla dice mucho.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga a regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuéstelos lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

EL AJENJO. He aquí como lo define el elocuente don Emilio Castelar:

«Una bebida de todos los diablos, verde como el cardenillo, fuerte como el espíritu de vino, amargoso y picante, especie de plomo derretido para las entrañas y vapor venenoso para la mente. No podéis imaginaros qué estragos hace esa fatal bebida, cómo abraza los corazones, cómo devora las inteligencias, cómo inspira la soñolencia de la estupidez y adormece y embota al cabo de cierto tiempo toda sensibilidad. Asesino ajenjo, licor de la muerte.»

AL fin llegó á su país el desgraciado Weeks, y, según dicen los periódicos de

New York, fué condenado á diez años de prisión en Sing-Sing.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo omiso que acabi de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual desearíamos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en en ese simpático país, pues tiene los mejores

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros, son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á 50 varas del Parque de Morazán, frente á la oficina de Mr. Keith.

HEMOS sabido que anoche en la calle que conduce á Alajuelita mataron á uno. No sabemos cómo ni con qué clase de arma se cometiera el homicidio; tampoco sabemos qué nombre tiene el muerto pero sí hemos tenido noticia que le llamaban por apodo *Pelos*.

Todo el público debe tener conocimiento de que el apreciable caballero don Enrique Roig tiene de venta, á precios muy bajos, ataúdes, desde el más lujoso hasta el más humilde; tijeretas y toda clase de muebles, á precios sin competencia.

AVISO. El activo Mecánico don Enrique Diamante ofrece sus servicios como armero y compositor de máquinas de todas clases. Se hace cargo de cualquier trabajo de fontanería. Avenida Central, bajos de la casa de don Enrique Roig, cien varas antes de la cárcel.

HEMOS nombrado como Agente General de esta hoja á nuestro amigo el activo é inteligente joven don Domingo Mora.

Tip. El Progreso.